

IDÉE REÇUE N°1 - UN SECTEUR INUTILE

FAUX

Difficile d'y croire quand on sait que presque tout ce que l'on consomme passe par l'agroalimentaire...

Des produits du secteur omniprésents

L'agroalimentaire est au cœur de notre quotidien, même si nous avons parfois tendance à l'oublier. Ses produits sont présents à chaque étape de nos repas, que ce soit au petit-déjeuner avec les céréales, le pain de mie, ou la pâte à tartiner, au déjeuner ou au dîner avec les pâtes, les lardons, la sauce tomate, le riz, et même au goûter avec les biscuits et les barres chocolatées. En fait, presque tout ce que nous consommons est le résultat du travail de l'agroalimentaire, car ce secteur se charge de transformer les matières premières en produits alimentaires finis, prêts à être savourés. Il est à noter que 70 % de la production agricole passe par l'industrie alimentaire. De la préparation à la mise en vente, l'agroalimentaire veille à ce que ces aliments parviennent à nos assiettes.



Prenons l'exemple d'un burger pour illustrer le rôle de l'agroalimentaire à chaque étape. La production de pain à burger, par exemple, doit répondre à une demande massive. Cela va bien au-delà des capacités d'une boulangerie artisanale traditionnelle, nécessitant l'utilisation d'équipements industriels avancés pour produire rapidement de grandes quantités de pain. Le même processus s'applique aux tomates, qui parfois arrivent déjà tranchées dans les restaurants. La touche de verdure, qu'il s'agisse de mâche ou de laitue, est lavée, triée manuellement, puis stockée au frais avant d'être conditionnée en sachets. Le fromage, quant à lui, nécessite la collecte du lait dans les exploitations laitières, son transport vers des sites de transformation, la pasteurisation,

l'affinage, puis sa mise en forme, avant d'être emballé et distribué aux supermarchés et aux restaurants. Chacune de ces étapes est gérée par des entreprises agroalimentaires, tout comme c'est le cas pour le steak haché. En résumé, ce burger, comme des milliers d'autres produits consommables, entretient une relation étroite avec l'agroalimentaire.

1^{er} secteur industriel en termes d'emplois

437 000, c'est le nombre de salariés dans le milieu de l'agroalimentaire et Les Pays de la Loire est la région qui recrute le plus juste après la Bretagne. 16 400 entreprises travaillent dans cette industrie pour un chiffre d'affaires de 198 milliards d'euros ! Un secteur qui pèse lourd donc, très lourd. Cela fait de l'agroalimentaire français le deuxième européen après l'Allemagne.

Ces entreprises jouent ainsi un rôle essentiel en nourrissant la population nationale et parfois même internationale. Elles comblent nos envies culinaires tout en respectant des exigences sanitaires, une condition sine qua non de la confiance des consommateurs dans ce qu'ils consomment. Si l'agroalimentaire venait à disparaître, les plats que nous aimons tant deviendraient une rareté. Le ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire le souligne : "Si, à aucun moment, les Françaises et les Français n'ont eu à craindre de ruptures majeures d'approvisionnement, c'est que l'ensemble des salariés, dirigeants d'entreprises, organisations professionnelles, services publics se sont mobilisés sans compter, pour que la production et la distribution ne s'arrêtent pas malgré une organisation du travail rendue plus compliquée."



70 %
de la production agricole passe
par l'industrie alimentaire



437 000
salariés dans le milieu
de l'agroalimentaire



Pour voir l'idée reçue en vidéo : www.youtube.com/watch?v=rCTqVa13kv8&t=4s